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MEMORIAS 
Hotel Casona del Lago 
12 de Septiembre 2014 

 

1. Bienvenida y revisión de la agenda por Julio Madrid (CONAP), se mencionó que por 
compromisos de Víctor Hugo Ramos con una solicitud de CONAP no pudo asistir a la 
reunión para dar su presentación, se informará el medio por el cual se divulgarán estos 
resultados. 

2. Alejandra Penados (WCS) presentó los resultados de la temporada de anidación de 
guacamaya roja en la RBM, presentado los esfuerzos que se realizan para la recuperación 
de la población, que son posibles gracias a las actividades de monitoreo de nidos que se 
realiza en los sitios de anidación. Se registra para la temporada 2014 un total de 37 
volantones en 29 nidos activos, para un índice del éxito de anidación de 1.28 
volantones/nido activo. Se resaltó la importancia de continuar con las actividades de 
manejo e investigación en el área. También se mencionaron algunas recomendaciones 
respecto a la incubación de huevos y marcaje de individuos.  

3.  Julio Madrid (CONAP) presentó el proceso de estandarización en el registro de la calidad 
de xate que se lleva a cabo como un esfuerzo conjunto de CONAP, RA, WCS y ACOFOP en 
el marco del Programa Clima, Naturaleza y Comunidades en Guatemala. Mencionó que se 
realiza un pequeño estudio para estimar el tamaño mínimo de muestra para registrar la 
calidad de xate entregado a las bodegas y se espera tener los resultados de este estudio 
para definir la metodología a utilizar por los socios para hacer más eficientes estos 
muestreos.  

4. Gabriela Ponce (WCS) presentó los resultados de la verificación de la presencia y 
regeneración de semilleros en concesiones forestales de la RBM. Este es uno de los 
indicadores del sistema de monitoreo de la integridad ecológica de la RBM, y este año se 
actualizó el protocolo de verificación en colaboración con CONAP y RA; además se agregó 
el registro de la regeneración en los árboles semilleros. Entre las recomendaciones 
mencionadas al estudio están la proyección de la regeneración por unidad de área, y 
agregar los registros de la regeneración establecida, si existen los datos. Se discutió la 
importancia de discutir el tema del manejo de la regeneración en las unidades de manejo 
de la RBM, tomando en cuenta siempre el mantenimiento de la integridad ecológica de las 
áreas aprovechadas.  

5. Gabriela Ponce (WCS) presentó la página web de la Mesa www.mesaselvamaya.org que ya 
está activa y será más fácilmente actualizada, y resaltó la sección de documentos donde se 
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encuentra la biblioteca virtual de fácil acceso. Mencionó que todos los interesados en 
compartir información solo deben enviar los documentos a la Secretaría y éstos serán 
agregados a la biblioteca.  

6. Sofía Rosales  (WCS-ICOMVIS) presentó el estudio de Factores de riesgo asociados a la 
depredación de ganado en el Este de la Zona de Amortiguamiento de la RBM, cuya 
finalidad es generar un mapa de riesgo de depredación de ganado por carnívoros en el 
área para evaluar los esfuerzos encaminados en reducir los conflictos humano-carnívoros 
y promover la conservación de jaguar en esta zona de la RBM.  

7. Federico Villatoro (WCS-USAC) presentó el estudio sobre Demografía y estado de salud de 
carnívoros domésticos en comunidades de la RBM, cuya finalidad es conocer la dinámica 
poblacional de los perros domésticos, siendo éstos presa de jaguares en comunidades de 
la RBM, y evaluar el riesgo de  transmisión de enfermedades resultado de esta interacción. 

8. Yaimie López (WCS-UVG) presentó el estudio Utilización del perfume Obsession for Men 
(Calvin Klein) como atrayente de jaguar (Panthera onca)  en estaciones de fototrampeo en 
el Parque Nacional Laguna del Tigre. El objetivo de este estudio es evaluar un método 
utilizando el perfume como atrayente para jaguares en estudios de fototrampeo para 
aumentar la calidad de las fotos obtenidas para lograr la identificación adecuada de 
individuos y sexo de jaguares en las fotocapturas. Encontrar un método que haga que los 
jaguares se detengan un momento frente a la cámara permitiría mejores fotos para tener 
una identificación correcta de los individuos en estudios de estimación de abundancia.  

9. César Martínez (CUNOROC) presentó los resultados de la Evaluación de cuatro 
intensidades de poda para el control de la Pestalotiopsis sp. o mancha foliar del 
Chamaedorea oblongata Mart. Xate Jade ó macho en la Unidad de Manejo Chosquitán, 
Melchor de Mencos, Petén. Habló de que es necesario determinar la magnitud de la 
enfermedad en la RBM y establecer parcelas permanentes de medición para determinar la 
sanidad del xate a través de la reserva. Explicó que existe preocupación por la presencia 
de la enfermedad en determinadas áreas y que este es un tema que debe ser atendido 
prontamente por todos los manejadores e interesados en la sostenibilidad de la 
producción de xate en la RBM.  

10. Comentarios finales. Se mencionó la importancia de publicar los documentos de literatura 
gris disponibles para la RBM, pues hay información que se ha generado pero no se conoce. 
También representantes de CECON mencionaron su interés en que la Mesa de Monitoreo 
participe en una reunión de presentación de los resultados del proyecto de regeneración 
natural de un bosque tropical como fundamento para el desarrollo de estrategias de 
restauración ecológica en la RBM, quedó pendiente hacer llegar la invitación.  El MAGA se 
convirtió en miembro oficial de la Mesa entregando su carta oficial nombrando como 
Representantes a Aldo Rodas y Suplente a Oscar Penados.  


